
Консультация для родителей 

 «Как правильно общаться с детьми 5–6 лет» 

"Не думайте, что вы воспитываете ребенка только тогда, 

 когда вы с ним разговариваете, или поучаете его, или приказываете ему.  

Вы воспитываете его в каждый момент вашей жизни,  

даже тогда, когда вас нет дома". 

 (А. С. Макаренко) 

 

 Психология ребенка в пятилетнем возрасте 

     Этот этап в жизни малыша принято характеризовать, как 

переходный: из раннего детства в статус дошкольника. Отмечается 

активное развитие, познание окружающего мира. Дети в пять лет 

преодолевают некий перелом, происходит осознание себя, как 

личности в общественной среде, своих качеств и возможностей. 

Они более чутко воспринимают отношение к себе со стороны. Все 

это говорит о том, что у маленького человека формируется 

собственная самооценка. То, какой она будет, зависит от многих 

факторов, но в первую очередь от того, что он получает от 

окружающего мира. Особенно от общения со взрослыми, 

родителями. 

     По своей природе любой малыш желает быть хорошим, чтобы 

его оценили и похвалили. Поэтому крайне важно поддерживать это 

стремление как родителям, так и другим взрослым (бабушкам, 

дедушкам, воспитателям). Если ребенок совершает положительный 

поступок, это непременно стоит отметить. Но тут главное указать, 

за что именно вы его хвалите. Ребенок должен понимать, что так 

делать хорошо и в дальнейшем повторять свои действия. 

 Эмоциональная и познавательная стороны развития 

     В возрасте пяти лет продолжает устойчиво развиваться и 

созревать эмоциональная сфера. Если прежде ребенок испытывал 

скорее просто радость от общения, то теперь это выражается в 

более сложной форме: симпатии и привязанности. А отсюда берут 

свои корни такие нравственные понятия, как дружба, чуткость, 

доброта, а со временем и чувство долга. 



У детей активно развивается познавательная сфера. Способен 

ребенок и накапливать знания о тех объектах окружающего мира, 

которых никогда не видел воочию. Эти знания формируют у него 

конкретное отношение к миру (любовь к домашним питомцам, 

страх диких животных и т.д.). Этим багажом знаний и впечатлений 

малыш стремится поделиться со сверстниками. 

 Коммуникабельность детей пяти лет 

     У ребенка проявляется все больший интерес к детям примерно 

такого же возраста. И от привычного общения только в семье он 

все чаще переходит на более широкие отношения с окружающим 

миром. 

 Общение со сверстниками – важный компонент развития 

     Ввиду того что у детей пяти лет в общении со взрослыми 

преобладает познавательный интерес, то неизбежны масса 

вопросов, которые они задают. Чаще в характере «почему». Так 

происходит, потому что именно взрослый является непререкаемым 

авторитетом, источником знаний. 

Развиваются волевые качества, целенаправленность. С их помощью 

дети могут преодолевать определенные трудности, которые 

возникают в этом возрасте. Но наряду с активной 

самостоятельностью в духе «я сам», ребят нередко настигают и 

неудачи, при этом обескураживая их. А если промахов немало, то 

это может привести впоследствии к появлению чувства 

неуверенности. 

 

Чтобы избежать конфликтов и понять малыша, нужно знать, 

как общаться с ребенком 5-6 лет: 

 Общение на равных. Уважительное отношение к ребенку, 

общение как со взрослым человеком порождает ответную 

реакцию; личный пример. 

 Обещания не должны расходиться с делами, воспитывает не 

слово, а действие. Модель поведения взрослых, копируется и 

воспроизводится детьми; заслуженная похвала. Нужно хвалить 

малыша даже за небольшие достижения, а унижать – нельзя. 



Негативные поступки детей надо обсуждать и анализировать в 

чем малыш не прав; просьба, а не указание. 

 

 Вам, как родителям важно: 

      Понять, каковы в вашей семье правила и законы, которые 

ребенку не позволено нарушать. Помнить, что законов и запретов 

не должно быть слишком много, иначе их трудно выполнить. 

По возможности вместо запретов предлагать альтернативы, 

формулируя их так: 

 

«Тебе нельзя рисовать на стене, но можно на этом куске бумаги». 

 

    Просто запреты рождают в ребенке либо чувство вины, либо 

злость и протест. Если вы что-то однозначно запрещаете ребенку, 

будьте готовы выдержать его справедливую злость или обиду по 

этому поводу. 

Говорить ребенку о своих чувствах, чтобы он лучше понимал, 

какую реакцию в другом человеке рождают те или иные его 

поступки. 

     Быть готовыми к тому, чтобы разобраться с ним в сложной 

этической ситуации. Самим жить в согласии с теми этическими 

принципами, которые вы транслируете ребенку. 

      Не перегружать совесть ребенка. Чрезмерное неодобрение, 

наказания за незначительные проступки и ошибки вызывают 

постоянное ощущение своей вины, страх перед наказанием, 

мстительность. Может также развиваться пассивность, пропадать 

инициатива. 

      Помнить о том, что не стоит при ребенке рассказывать 

различные страшные истории, говорить о тяжелых болезнях и 

смерти, потому что для некоторых детей подобная информация 

может стать сверхсильным раздражителем. Важно выслушивать 

ребенка, разделять с ним его страхи, позволяя ему проживать их 

вместе с вами. 

     Предоставлять ребенку возможности для проявления его 

творчества и самовыражения. Интересоваться любым творческим 



продуктом, по возможности никак его не оценивая, ни 

положительно, ни отрицательно, предлагая самому ребенку 

оценить свое творчество. 

     Обеспечить ребенку возможность совместной с другими детьми 

игры, осознавая, что такая игра не только развивает его 

воображение и образное мышление, но и совершенно необходима 

для здорового эмоционального развития. 

     Предлагать ребенку для игры не только законченные по своей 

форме игрушки, но и неоформленные предметы, не имеющие 

четкой функции: камушки, палочки, брусочки и т. д. 

Понимать, что ребенок уже способен достаточно долго и увлеченно 

заниматься тем, что ему нравится, и ему бывает очень трудно 

прервать игру, поэтому о необходимости ее заканчивать стоит 

предупреждать его заранее. 

     Быть открытыми к вопросам ребенка, интересоваться его 

мнением, превращая его жажду знания в способность самому найти 

ответы на интересующие его вопросы. Полезно обсуждать с 

ребенком любые события и явления, которые его интересуют, и на 

его языке формулировать результаты ваших совместных 

рассуждений и выводов. 

     Поощряйте самостоятельность и активность ребенка, 

предоставьте ему возможность действовать самостоятельно. 

     Постарайтесь взять на себя роль друга и советчика. Помогайте 

ребенку в сложных для него ситуациях. 

     Привлекайте ребенка к обсуждению различных «взрослых» 

проблем. 

Поинтересуйтесь его мнением по обсуждаемому вопросу, 

внимательно выслушайте его, прежде чем критиковать. Возможно, 

в том, что говорит ребенок, есть рациональное зерно. 

     Дайте ему возможность высказаться и тактично поправьте, если 

он в чем-то ошибается. 

     Будьте готовы принять зрения малыша и согласиться с ним. Это 

не нанесет ущерба вашему авторитету, зато укрепит в ребенке 

чувство самоуважения. 



     Будьте рядом с ребенком, покажите, что вы понимаете и цените 

его, уважаете его достижения и можете помочь в случае неудачи. 

     Покажите ребенку способ достижения желаемого и не забудьте 

похвалить его в случае успеха. 

     Поощряйте даже самый маленький успех ребенка на пути 

достижения цели. Это поможет ему укрепить веру в себя, 

почувствовать себя сильным и самостоятельным. 

     Отвечайте на вопросы ребенка. Не отмахивайтесь от вопросов, 

даже если вы неоднократно отвечали на них. 

     Будьте последовательны в своих требованиях. Если вы что-то не 

разрешаете ребенку, то стойте на своем до конца. Иначе, слезы и 

истерики станут для него удобным и привычным способом 

настоять на своем мнении. 

     Следите за тем, чтобы все окружающие предъявляли к ребенку 

одинаковые требования. В противном случае то, что не разрешают 

папа с мамой, будет очень легко выпросить у бабушки или 

дедушки. 

 

Спасибо за внимание! 

 


